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封面故事

醫行千里
 翻轉人生

二○二三年九月二十九日國際慈濟

人醫會年會的第一天，上午第四堂課由

衛生福利部中央健康保險署石崇良署

長，為全球人醫菩薩帶來「臺灣後疫情

時代 醫療健保政策藍圖」課程。
石崇良署長首先談到全民健保的現

況與挑戰，臺灣全民健保受到全世界矚

目，全球健康排名也獲得不錯的評價，

但對於隱憂和危機，臺灣要如何面對？

石崇良署長指出，目前全民健保的挑

戰包含：醫療利用率較同樣收入的國家

地區高、資源投入卻較國際低。其次是

在昂貴的醫療費用上（如新藥、罕藥、

癌藥）支出增加，石署長補充，這些昂

貴藥品的總支出，每年的藥費成長率是

以百分之十的速率成長，而整體健保費

用成長平均百分之四左右，因此也是另

外一個壓力。

第三個挑戰是超高齡社會的來臨。

「現在六十五歲以上的人口，今年超過

百分之十七，再過三年到二○二五年的

時候會超過百分之二十，到二○四○年

的時候會超過百分之三十，老化的速度

非常快！」因應人口老化照顧的需求，

在宅醫療是非常重要的政策，也是健保

需要大幅擴充的醫療服務。

最後一個挑戰是智慧醫療。「在新

冠肺炎 (COVID-19)的防疫經驗裡面，
我們了解，一個醫療體系的韌性跟敏捷

度是成功的關鍵。具備敏捷度，可以讓

我們對於外來挑戰迅速回應，韌性可以

讓我們度過危機，而且可以迅速復原。

所以如何去強化體系的韌性跟敏捷度，

數位科技可以給我們很大幫忙。所以數

位健康、數位醫療將是我們要大幅邁進

的新領域。」

對於健保面臨的挑戰，石崇良署長導

出四個因應面向。分別為：一、大家醫

計畫（全人健康照顧，健保永續發展）；

二、遠距醫療與在宅醫療計畫；三、精

準醫療與給付改革；四、健保數位升

級，醫療數位轉型等面向。石署長說：

「健保改革像今天（年會）的主題一

樣，To turn around lives（翻轉人生），
要讓醫療體系做轉型跟提升。」

「健保不是花錢，是希望大家健

康！」由於健保過去專注在醫療上，

未來將導向全人健康的方式，建立「大
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家醫平臺」，提供以人為中心的整合照

護，早期預防勝於後期治療，在亞健康

時期就開始把關，並結合長照與安寧照

護，在生命終點之前都要照顧，整合各

個團隊在不同階段提供專業服務，更要

對民眾進行健康賦能，鼓勵長者重視自

我健康照護、健康促進。

遠距醫療與在宅醫療計畫部分，石

崇良署長指出，遠距醫療過去比較針對

服務偏遠地區，「在疫情當中，我們居

家的遠距醫療大幅提升了！」石署長提

到自己在疫情中確診，也是透過遠距醫

療完成診斷、進行問診、開藥、到藥

局拿藥，這樣的使用率在疫情中完成

13,814,215件，參與的機構為 13,042

家（統計自二○二一年五月十五日至二

○二三年二月七日），代表臺灣許多民

眾與醫療機構都有遠距醫療經驗。在宅

醫療計畫則參考了日本的醫療政策，同

樣面臨人口老化問題，日本從二○○○

年開始，長者住院病床數卻逐漸減少，

其原因為積極推動在宅醫療並融入緊

急災難應變計畫。透過自宅或住宿式長

照機構，提供分散式的照顧，讓長者在

熟悉的生活環境中，與疾病共存，而這

需要強化社區照護網絡，連結在宅支援

醫院及二十四小時急診。

精準醫療與給付改革，則包含新藥、

新科技納入給付，不只是普及性的照

顧，尖端的科技也希望可以提供給民

石崇良署長為全球人醫菩薩

分享全民健保的現況與挑

戰，以及後續的因應方式。
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眾。石署長提到：「明年我們基因檢測

會納入健保，現在已在緊鑼密鼓的在規

畫。最重要的是要趕快通過合格基因檢

測的認證，才可以提供這樣的服務。」

最後，最重要就是醫療數位轉型。

石署長說明四個方向──「創新服務、

民眾賦能」、「雲端系統、效率精進」、

「打破圍牆的健康照護」與「健康資

料生態系統」。他特別補充要打造沒

有圍牆的健康照護，必須要落實所有

就醫過程的數位化，才不會受限於醫

療機構中，「第一步身分的辨識是虛

擬健保卡的推動，第二個是要有遠距

醫療的平臺，第三個有電子處方箋跟

數位同意書。」目前電子處方箋跟數

位同意書，健保署已陸續舉辦說明會，

而明年也會開始推動基層診所建立雲

端 HIS，預計後年就會擴及到各大醫療
院所。

石崇良署長感恩說道：「謝謝大家一

起奮鬥！讓臺灣在百年大疫之下能夠

平安走出來，但我們前方還有更大的挑

戰。時間正在流失，所以我們必須趕緊

急起直追，做好準備，迎接未來的銀髮

海嘯、銀髮浪潮，跟人口結構以及科技

發展帶來的壓力。謝謝大家的聆聽，也

希望大家給我們更多支持跟各項指教，

祝福大家中秋佳節闔家平安。」

石崇良署長結尾特別感恩所有慈濟

人醫會夥伴，攜手讓臺灣度過百年

大疫，並祝福中秋佳節平安。


